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人民城市人民建，人民城市为人民。作为这座城市中最积极、最有生气的力量，上海青年正在成
为砥砺奋进的生力军和突击队。为选树青年典型，由上海市精神文明建设委员会办公室、共青团上
海市委员会为指导单位，青年报社策划主办的上海一线青年新榜样推选展示活动将陆续推出系列报
道，充分展现新时代奋斗在一线岗位的青年人物有作为、敢担当的榜样精神，引导更多同龄人从中领
悟和学习。

今天我们所展示的人物是汇成公租房建设公司总经理孙剑萍。

青年报记者 郭颖

本报讯 在徐汇租套房子，拎包入住，
需要多少租金？这金额一定会难住不少
外来青年人才吧？“每月只要2000元、3000
元、4000元。”徐汇惠众公租房公司执行董
事、汇成公租房建设公司总经理孙剑萍报
出来的数字非常亲民。

20年前，上海的房产租赁市场还不发
达。孙剑萍刚从大学毕业的时候，因为一
时没找到稳定工作，只能“赖”在学校宿舍
里。那时他就暗下决心，要让那些像他一
样的大学毕业生能有安身之处。

“2020年，徐汇区宿舍型公租房可供
应床位 696 床，其中龙南佳苑宿舍型有
477床，盛华景苑有219床。2021年预计
可新增床位581床，其中望月路293床，双
峰路200床，社租房88床。”新年到了，最
让孙剑萍操心的便是“化整为零”的公租
房床位，为了让各个层次的人才都有居住
保障，徐汇区启动了公租房宿舍型项目。

“每个床位每月租金800元起，专门面向环
卫、医务人员、园区企业员工等。”

说起外来青年人才的居住需求，孙剑
萍感同身受。20年前，他刚从大学毕业的
时候，上海的房产租赁市场还不发达，职
工住房主要还是靠单位分配，因为一时没
找到稳定工作，没有落脚处，只能“赖”在
学校宿舍里，最后学弟学妹入校，不得不
把他“赶”了出来。

孙剑萍大专读的是房地产专业，那时
他就暗下决心，要让那些像他一样的大学
毕业生能有安身之处。

于是，从房地产事务所基层业务员做
起，一直到区房地产管理公司、房地产交
易中心，孙剑萍的每一步都走得很踏实，
同时也见证了上海房地产市场化的进程。

为了经营好这份事业，大学毕业后的
孙剑萍一直在利用业余时间充电，先是在
华东政法学院读了法学本科，后来又去上
海大学读MBA，丰富的知识面让他在后来
的公租房管理中游刃有余。

“我们的初衷就是要遏制不法商人，
把暴利砍掉稳定租金，同时把二房东管理
起来，将房产资源进行有序配对。”“公租
房政策就是为了留住人才，目前我们的租
客80%都是本科以上学历。”

2015年，孙剑萍开始担任徐汇惠众公
租房公司的执行董事和党支部书记，他那

“让青年人才有房住”的梦想照进了现实。
孙剑萍坦言，当时的房产租赁市场还

不完善，作为国企，他们的任务就是让这
个市场安全、有序、稳定。“我们的初衷就
是要遏制不法商人，把暴利砍掉稳定租
金，同时把二房东管理起来，将房产资源
进行有序配对。”

孙剑萍带领公司员工于2017年创建
了“憓家”品牌，这是集公租房、廉租房、社
租房“三房合一”的住房租赁平台。

进入憓家微信公众号，记者看到，包
括疫情防控、憓家维保、公租房等栏目，点
开公租房栏目，可以查看审核结果、空置
房源、政策法规，青年人才以单位为申请
对象，根据可出租房源下单，只要符合条
件，获批通过，就可以“拎包入住”。“我们
的租客都是外地人才，房源包括徐汇滨江
等优质地段，月租金只要每平方米50—
100元，是市场价的一半，每年仅涨3%。”

经过3年运营，憓家现在已经成为住
房租赁一站式服务运营商，百姓租房的护
航者、机构租房的领航员，获得业内人士
一致好评。

“公租房政策就是为了留住人才，所
以徐汇企事业单位员工优先。”孙剑萍介
绍说，“目前我们的租客80%都是本科以上
学历。”

以往公租房党建工作一般都由所在
社区承担，由公租房企业牵头推进公租房
党建工作，这在上海尚属首例，这是徐汇
区区委探索公租房党群工作新的尝试，而
孙剑萍正是“初心汇”龙南佳苑党群服务
站站长。

龙南佳苑是徐汇区最大的公租房小
区，共有2000多套房源。小区共有来自全
国各地的1770多户租户，常住人口约为
2500人左右，其中博士及研究生近千人，
他们大多是区域内180家科研院所和科
技创新企业的骨干员工。

“这些居民的需求与传统小区有所不
同。”“看到不少年轻租户对航空感兴趣，
来自中国航空无线电电子研究所的青年
租户专门做了PPT，图文并茂地讲了90
分钟，线上线下互动非常热烈。”

“对于外地人才来说，怎样让他们有
归属感，融入这座城市，是一个课题。”孙
剑萍积极探索“公租房党建”的有效模式，
以小区精细化管理为抓手，公司党建带
小区党建，小区党建促公司党建。

“这些居民的需求与传统小区有所不
同，他们的居住证、积分落户、就医、读书、
文体活动等问题，占了公租房小区党群服
务工作很大的比重。”为了让党群服务和
公租房小区租户的需求更贴心，龙南佳苑

党群服务站以上门走访等方式，梳理出租
户活动需求清单、活动资源清单和年度活
动项目清单。根据“三张清单”，党群服务
站不仅在租户中建立了多个社团公益组
织，并在小区开设“龙南青年说”讲座。

“看到不少年轻租户对航空感兴趣，
来自中国航空无线电电子研究所的青年
租户谭静不仅准备了古今中外大量史料，
还专门做了PPT，在‘龙南青年说’讲坛上，
图文并茂地讲了90分钟，线上线下互动非
常热烈。”孙剑萍举例道。为了提升龙南
佳苑住户满意度，凝聚人心，“初心汇”党
群服务站开展了各项党群活动，憓家App
上开发了“红色社区”模块，通过线上党员
报到、学习园地、“党员汇公益”等几个板
块，聚集龙南党员。

2020年，一场突如其来的新冠疫情，可
以说是对公租房管理体系的一次“大考”。

整个疫情期间，孙剑萍始终坚守在一
线，抵近指挥，积极倡导开展“我是党员我
承诺”活动，组建“党员突击队”，成立憓家
志愿者服务队。为有效防止疫情扩散和
输入，他们在龙南佳苑门岗处安装了人工
智能人脸识别系统，同时购入消毒房为租
户提供免费消毒服务。疫情防控进入常
态化后，他们又在龙南佳苑小区内设立

“惠洗衣服务点”，在维保平台推出保洁、
第三方空调维修等有偿便民服务；为保障
租户少出门减少交叉感染，“小憓管家”接
力止步于小区门口的外卖、快递，送货上
门，甚至对接居委，代租户完成口罩购买
预约和发放等工作。

孙剑萍：打造“三房合一”的住房租赁平台

为了青年人才的安居乐业

“让青年人才有房住”，孙剑萍的梦想照进了现实。 受访者供图

记者：如何成为公租房的“好管
家”？

孙剑萍：行业法规和政策的掌

握，决定企业定位和发展方向，以及

复合型人才的培养。

记者：接下来你们打算推进哪
些重点项目？

孙剑萍：我们公租房企业追求

的是社会价值，打造一流营商环境

为人才服务。接下来我们会继续为

收入不高的群体服务，就是加强给

一线务工人员提供宿舍型床位，努

力解决公交司机、快递小哥、园林绿

化员工的居住问题。

记者：你们的公租房业务未来
会向哪些领域拓展？

孙剑萍：我们计划向人工智能

设备集成服务、维保平台以及酒店

式长租公寓经营模式拓展业务。目

前正在做相关的前期准备。

向一线员工倾斜
提供宿舍型床位


